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Готовимся к ГИА. 
Задание В2. Орфограммы-гласные в корне
	Виды орфограмм-гласных в корне

	Проверяемые

ударением:
	Непроверяемые ударением:
	Чередующиеся:



	носить - нОша


	бАтАльон

	а//о, е//и, а(я)// ин(им):

загар – сгорать

блистает – блестит

занять - занимать

	

	Чередующиеся гласные

	Условия выбора гласных
	Корень
	Примеры



	1. Выбор зависит от ударения
	-гар – гор- : 

без ударения О
	угар,  подгореть, загоревший

Исключение:  изгарь

	
	-клон – 

без ударения О
	кланяется, поклон, наклонился

	
	зар – зор- 

без ударения А
	зарево, зорька

Исключение:  зоревать

	
	твор – твар – 

без ударения О
	творец

	
	Плав- плов

под ударением и  без     ударения

пишется  о и а
	плавательный, поплавок 

Исключения: пловец, пловчиха,                           плывуны

	2. От согласной, стоящей после корня
	- лаг – лож-
	слагаемое, сложение

	
	- скак – скоч-
	скакать, выскочить

Исключение: скачок, скачу



	
	- раст- ращ- рос--
	растение, выращенный, росли

Исключение:  росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, отрасль

	3. От суффикса -А- после корня
	бер – бир-- 
-дер – дир--
-мер – мир--
-пер – пир-- 
-тер – тир--
-блест – блист-  
-жег – жиг- -
-стел – стил--
-чет – чит--


	выберешь – выбираешь 

выдернуть – выдираешь 

замер – замирать 

запер – запирать

вытер – вытирать

блестящий – блистательный выжег – выжигать

постелить – постилать

вычет – вычитать

Исключения: сочетать, сочетание, чета

	
	-кос – кас--
	коснуться – касание

	
	-а(я) – им-
-а(я) – ин -
	поднять – поднимать

начать – начинать

	4. От лексического значения 
	-мак – мок- 

мак- (погружать в жидкость)

мок-(пропускать жидкость)
	обмакнуть перо

непромокаемый плащ

	
	равн – ровн- 

 равн (одинаковый) 

-ровн-  (прямой, гладкий) 
	уравнение 

заровнять 

Исключения: уровень, ровесник


Буквы О-Ё после шипящих в корне

	В корне пишется

	Ё
	О

	Если есть с чередование с Е в однокоренных словах:   чёрный - чернеть
	1) Нет чередования с Е: шорох, чопорный
2)  без ударения в иноязычных словах: шоссе, шоколад


Буквы И-Ы после Ц в корне

	В корне пишется

	Ы
	И 

	В словах–исключениях: цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыкнуть, цыц


	В остальных словах: 

цирк, панцирь, циклон, цифра


